
 

 

「和諧婚姻成長小組」簡介 

本課程以聖經真理作為基礎，婚姻實務為架構，生活見證為輔佐，並且由張牧師、

師母親自授課，使夫妻雙方的感受有平衡的表達。「醫治自己、幫助別人、榮耀上帝」

是本課程的目標，使學員能在課程中得著醫治，將來可以幫助別人的婚姻得著祝福。 

 

找到婚姻正確路 
見證人：江金田 

恍然大悟 
當上到第一課「婚姻盟約」時，我發現這不是七年前在教會結婚的誓言嗎？這一

課像是回到新婚時刻，尤其唱「我對你的愛永不變」時，我們都感動的落淚。當我們

回家做家庭作業時，發現我們把婚姻盟約忘得一乾二淨。因此，我們夫妻開始重視盟

約的重要性，也開始檢討反省這些年虧欠對方有多少，透過一起禱告向神認罪。 

主動表達愛 
回想結婚時決定要建立基督化家庭，沒想到不到一年就被物質外在世界的誘惑所

吞噬了，因為沒有穩固堅定的信仰生活，漸漸產生一些問題，如溝通問題、理財問題。

直到上了「二人成為一體」這課時，更發現我實在不了解太太的感受，也不在乎她要

的是甚麼，只知道結婚後忙於工作，連說「我愛妳」這三個字都很吝嗇。這個課程讓

我開始改變觀念，並且主動說：「我愛妳」，還加上深情的擁抱。當我越是主動的說，

太太就越愛我，越常擁抱她，她就越像溫馴的小白兔，不是過去看到的那隻帶刺的母

老虎。 

先改變自己 
當上到「婚姻的播種與收割」時，發現過去對妻子的談語、態度和行為模式，都

是造成我們爭吵的導火線。過去我對太太說話很直接，好像在審問或指責；對別人很

客氣，對妻子卻很苛刻。這堂課牧師教導我們試著說話前加一句「親愛的」，並且說造

就妻子的話。若要有好的收成，在於如何播種。「要求她不如影響她」，真是祝福自己、

改變配偶的至理名言。我求神幫助我，不再像過去懷疑東懷疑西，並且常常宣告妻子

的美好，改變我說話的態度，種下稱讚的話，並且學習接納對方。 

學習彼此饒恕 
「彼此饒恕」這課讓我們操練把過去的不饒恕，透過禱告一一呈現，過去對配偶

傷害的地方，求神來醫治，並求神給我更多的愛來愛對方，不再翻舊帳，不再吃「吵」

飯了。 

操練正確溝通 



 

 

「夫妻溝通」這課對我們實在太重要了，我們過去就是溝通不良，常常爭執，雙

方爭得面紅耳赤，互不相讓，非要讓對方輸才甘願，證明自己很行。牧師教導我們溝

通的重要性，學習有智慧的溝通，在課程中牧師要我們不斷操練合適的溝通模式，直

到學會為止。印象最深刻的一次就是，剛上完課接完小孩後在回家的路上，因為孩子

的事，妻子不能明白我表達的意思，一副不在乎的態度，愛理不理，我心急就起了衝

突，又不滿她的口氣。後來覺得氣也不是辦法，就安靜下來禱告。隔日才真正明白為

何妻子會出現這樣的態度，並且真正體會妻子的苦心。感謝神，若我學不會安靜向神

禱告，結果可能就會更糟。 

學會放下自己 
「從耶穌替門徒洗腳看愛的真諦」這課中，深深體會要學習以基督的心為心，放

下自己應得的權利多替配偶設想，心甘情願的服事配偶，付出一切不求回報，無條件

的犧牲，犧牲自己的喜好、興趣去成全配偶。愛是不求自己的益處，不做害羞的事。 

學會同心作決定 
結婚後，我們夫妻在作決定上，一直沒有很好的方法，也因此常帶來許多困擾與

痛苦，千金難買早知道。課程教導我們做任何事要以聖經作為基礎，並且一起禱告尋

求神，當雙方心得平安時，就是神的心意。過去我們在面對問題時，常是理直氣壯，

現在學會理直氣緩的處理；以前相互定罪的態度，現在漸漸能在同心的安靜禱告中得

到改善。 
 

讓耶穌當老大 
見證人：黃玫琪 

主權轉移 
結婚八年來，家裡的大小事情，決定權掌控在我的手中，總覺得在家我就是老大。

對丈夫總是一副不在乎的心態，這也成了我們相處的模式。過去我們常會意見不合，

漸漸產生了一些婚姻問題。二人成為一體課程教導願意謙卑放下自己，婚姻裡面沒有

自私，只有更多的給予，樂意為對方付出愛，並要愛在心裡口常開，更要愛在口裡常

行動，以配偶的需要為優先，過兩人彼此分享的生活，才發現我不應該以自我為中心，

而忽略了對方。當下我必須學習放下自己，更多的調整自己，放下自私的態度及傲慢

的言行，並樂意成全配偶，互相滿足，幫補對方。並且學會放下自己的堅持，先聽聽

丈夫的想法，學會尊重他，更把丈夫當成自己來愛護。課程中讓我發現夫妻與神的關

係更為重要。當夫妻越靠近神時，夫妻之間的關係就更緊密。如聖經上說：「攻勝孤身

一人，二人便能抵擋他，三股合成的繩子不容易折斷」（傳道書四章 12 節） 

學會理財之道 
過去我們家是由丈夫理財。曾經幾次我為置裝費向金田請款，但他總是說這個月

沒有預算。我常常思考我這麼努力賺錢，為何我需要置裝費總是沒有著落，而我卻常



 

 

常看見丈夫不斷買書，致使我對丈夫理財充滿疑問。過去我們在理財方面都不儆醒，

曾經失敗過。夫妻職責課程教導時，牧師提到用錢的標準：首先是要榮耀神。每次花

錢時要問自己：「是否為了安全感滿足慾望而花錢？是否合神的心意？」二、用錢會不

會影響家庭經濟？三、用錢是「需要」，還是「想要」？四、是否能作為天國投資呢？

因為在地上的投資是不會永久的。五、要學習過簡樸的生活，不奢侈浪費。這些話深

深的刺中我們的心，更提醒我們如何理財。當時我提出要掌握經濟大權，並要有所成

長及突破，我在哪裡跌倒，就要在哪裡爬起來，並且研讀相關的理財書籍。剛開始金

田會擔心我理財是否會成為「月光族」（月底不到就花光了）？感謝神，藉著我生命的

成長及婚姻課程的教導，現在他完全放手，並且信任、鼓勵、包容我。夫妻是一體的，

金錢也應該合一，並且由較會理財的人來管理金錢。當我們兩人的薪資由我管理後，

因為神的幫助，我們的經濟開始有了新的突破，並且轉負為正，轉虧為盈，債務將成

為過去式。 

帶來雙贏的溝通 
當我有一個想法時，我學習對丈夫說：「我有一個想法，你聽聽看，做個參考」，

並學習眼對眼，耐心、留心聆聽丈夫說話，給他更多表達的空間與時間，並且把夫妻

溝通六字箴言：「請、謝謝、對不起」掛在嘴邊，以相敬如賓對待配偶，因而創造双贏

的溝通。 

配偶不是敵人 
在這個課程裡，我得到一個相當重要的觀念：「你的配偶不是你的敵人，撒旦才

是」，致使我學會更多為我們的婚姻禱告，讓耶穌基督完全掌權，愛我的丈夫就像愛我

的耶穌。我深信我們的婚姻會日漸增溫，使與我們接觸的人感到羨慕，進而榮耀耶穌

的名。 
圖：江金田、黃玫琪夫婦 

 圖：江金田全家福 


